

Document Les États-Unis, une puissance en recul ?

« Proclamés "gendarmes du monde" à la fin de la guerre froide, les États-Unis ont envoyé des troupes aux quatre coins de la planète pour contenir des conflits qui se sont multipliés depuis la fin du monde bipolaire : en ex-Yougoslavie (1991-1995, puis 1999 au Kosovo), au Moyen-Orient (guerre du Golfe en 1991), ou en Afrique (Somalie en 1992).

Or avec les attentats du 11 septembre 2001, la guerre contre le terrorisme remet en cause leur posture géostratégique, déstabilise leur armée et leur diplomatie [...]. Victoire militaire du président américain G.W. Bush en Afghanistan en 2001 et en Irak en 2003, mais échec stratégique qui démontre à l'hyperpuissance américaine que la démocratie ne s'impose pas par la force et sans le soutien des populations [...].

Depuis la fin de la guerre froide, les États-Unis sont la seule superpuissance mondiale. Toutefois, l'incapacité militaire face aux conflits asymétriques afghan et irakien, la crise économique, l'arrivée sur le devant de la scène de la Chine, de l'Inde ou du Brésil, soulignent depuis une décennie les limites de leur puissance dans le monde. Les États-Unis disposent d'un arsenal nucléaire et d'un complexe militaro-industriel qui mobilisent le meilleur des hautes-technologies, mais vulnérables face à la concurrence étrangère. »

Grand Atlas 2016, Éditions Autrement.

Questions

1. Identifiez le document.
2. Relevez les deux expressions utilisées pour caractériser les États-Unis après la fin de la guerre froide.
3. Quels sont les signes de l'interventionnisme américain après la guerre froide ?
4. Expliquez le passage souligné.
5. Quelles sont les limites de la puissance américaine en 2016 ?